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臺南市麻豆區中興(一)自辦市地重劃區申請核准實施市地重劃案 

聽證會議紀錄 

壹、案由：臺南市麻豆區中興(一)自辦市地重劃區申請核准實施市地重劃案 

貳、主持人：侯主持律師信逸、張副教授梅英、呂副教授宗盈 

參、聽證日期：113年 4月 1日（星期一）下午 2時 

肆、聽證地點：臺南市麻豆區南勢里活動中心 

伍、出席單位及人員：詳附件一 

陸、聽證程序簡報、會議議程、會議注意事項：詳附件二 

柒、重劃會簡報：詳附件三 

捌、陳述意見紀錄：詳附件四 

玖、會議紀錄： 

司儀宣布開會： 

各位嘉賓大家好，臺南市麻豆區中興(一)自辦市地重劃區聽證會議，會議開

始。 

今天的會議是由麻豆區中興(一)自辦市地重劃區重劃會，因申請實施市地重

劃，臺南市政府依據獎勵土地所有權人辦理市地重劃辦法及行政程序法等相關規

定，指定專家學者，由得智法律事務所侯信逸律師擔任主持人、逢甲大學土地管

理學系張梅英副教授擔任襄助主持人及屏東大學不動產經營學系呂宗盈副教授

擔任襄助主持人，接下來我們就把會議交給主持人。 

一、主持人說明案由、聽證意旨及法令依據 

主持人 侯信逸律師： 

大家好午安 我是得智法律事務所所長，我是侯信逸律師，那今天很榮幸能夠

受市政府的邀請，來擔任這場聽證會的主持人。 

我們這場是有關於麻豆區中興(一)自辦市地重劃區的一個聽證，那這個聽證

的法源跟依據跟大家解釋一下，這是依據獎勵土地所有權人辦理市地重劃辦法第
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27條，就是依照法律程序必須辦理一個聽證的程序，聽證之前我們會通知大家陳

述意見，就是土地所有權人或是利害關係人對我們這個自辦重劃的一些意見，那

跟大家講一下這個聽證會的一些規定，我們會先請承辦單位這邊說明一下聽證應

該注意的事項，也請大家確實來遵守，因為這個聽證是大家的權利，如果大家有

什麼意見的話，可以好好地把它說出來。 

那這邊有一點要跟大家報告的，就是這個聽證只是聽取大家的意見，在這邊

並沒有辦法跟大家做任何討論或是任何的決定，但是如果大家對這個整個程序有

什麼疑問或是其他意見，我們這邊有辦法跟大家回答的會先回答，因為市府這邊

也有一些代表出席可以跟大家回答，重劃會也有代表，那我們可以請他們先跟大

家回應，但是如果大家意見比較複雜，我們會把它帶回去市府，從審議委員會那

邊來參考。 

那我們今天所有的過程都有錄音錄影，所有的發言都也會詳實的記錄下來，

最後我們會把整個聽證的結果或是過程送給市政府的審議委員會去審議，那審議

之後我們會看有沒有採納，如果通過了會給大家一個行政處分，就是同意行政處

分有一個連帶重劃計畫書聽證的會議紀錄，還有一個合議制審議的紀錄，都會送

給所有的土地所有權人及利害關係人，然後會在公告欄或是網站上公告，那如果

是不同意的話，也會敘明駁回理由，大概是這樣的程序，那先不耽誤大家的時間，

我們先請承辦單位來說明一下程序及規定，然後等一下讓大家能夠暢所欲言，謝

謝。 

二、主管機關報告發言順序、時間及其他應注意事項 

地政局 黃科長： 

好，謝謝今天的主持人侯律師，這邊簡單跟大家做個說明，各位中興(一)自

辦市地重劃的地主還有利害關係人，大家好，我這邊謹代表臺南市政府地政局，

敝姓黃，黃科長，這邊跟大家做個說明。 

那首先我們聽證報告分成五個項目，關於這個聽證的必要性、議程，還有注

意事項和會議紀錄及後續實施市地重劃的一個程序，那侯律師其實也講了一些了，

我這邊再簡單帶過一下。 

那首先聽證的必要性，我們是針對於獎辦第 27條，在核准實施市地重劃後，
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重劃會有送一個重劃計畫書草案，那依照這個規定就是要通知土地所有權人跟利

害關係人去辦理聽證，那今天這個 4月 1日的聽證會就是依照這個規定去辦理的

一個作業程序。 

那關於聽證的議程，我們在先前公告也有將相關聽證的計畫給大家，我們會

針對議程的時間，還有當事人和利害關係人陳述意見及發問跟提醒說明的部分向

各位地主做個說明。 

議程的部分，我們會先說明一下聽證的事由，還有一些重劃計畫書的相關內

容，後續我們也會請當事人跟利害關係人看有沒有要陳述意見，那當然我們在聽

證的公告期間內也有看有沒有地主或利害關係人提出書面意見，去做一個回覆，

最後再做一個詢問跟答詢，如果沒有任何問題的話呢，我們就會去做一個宣布聽

證終結的一個流程。 

好，那我們聽證的程序，我們是依照陳述意見的類別排定發言的順序，那陳

述意見的時間是每 3 分鐘為 1 次為限，主持人得視情況可以同意展延 1次，以 3

分鐘為限，那可能如果有人排隊遇到過號的情況，唱名 3次未到，可能就是要由

其他後續的陳述意見的人陳述意見後才能做補發言的動作。 

好，那基本上我們在最後 1分鐘的時候，會有一個短的響鈴，像剛才這個聲

音，滿 3分鐘時間計滿的時候，會有兩個短鈴，如果超過時間未自行停止發言的

話，我們這個發言就不予記錄。 

那針對這個會議要注意的事項，我們主持人剛才有說過，這個是全程錄影錄

音的，聽證會是以國語為主，那如果使用其他語言，比如說像台語，大家聽得懂

的話那也沒關係，另外其他的注意事項我們在開會的附件都有通知給各位地主知

道。 

針對於會議紀錄的部分，我們這個會議紀錄跟會議紀錄後續的行為跟各位地

主和利害關係人做個說明。那會議紀錄的部分，我們完成之後，這邊應該是寫錯，

我們會在 4 月 15 日的時候，在市地重劃科供陳述和發言者做閱覽並做簽名跟蓋

章的動作，依照行政程序法第 64 條，針對發言紀錄，有些人可能會拒絕簽名蓋

章，或未於指定日期閱覽的話，我們會將這個情況記明在上面。那相關會議紀錄

的公告我們會公開於本府地政局的網站，在我們臺南市政府地政局有一個市地重

劃專區，有一個自辦市地重劃的部分，裡面有一個麻豆中興(一)自辦市地重劃的
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專區，過去重劃會辦理相關的程序跟我們市府核准的公文都會在上面，當然今天

聽證會的會議紀錄內容也會公告在網站上，是在個資去識別化的情況下公告在網

站上，請各位了解。 

那會議紀錄的部份，我們會做什麼用途呢，我們會將今天聽證會的會議紀錄

供市地重劃委員會審議重劃計畫書去參酌，這個是我們會議紀錄的用途，那當然

因為有些人可能是在公告期間內沒有提出書面的意見，那現場臨時有要發言的部

分，或者是現場提出書面意見，雖然不會列入聽證的會議紀錄，但我們也會將這

些資訊和說明的內容提供我們市地重劃委員會去做參酌。 

那最後這些資料會經過合議制的委員會，也就是市地重劃委員會去做一個審

駁，那當然市地重劃委員會聽證的結果跟相關重劃計畫書和有關單位會審之後的

意見，如果是同意的話，我們後續會將相關的文件送給土地所有權人跟利害關係

人，包含聽證的計畫書，還有聽證的會議紀錄，還有我們市地重劃委員會針對這

一案的會議紀錄，都會寄給土地所有權人跟利害關係人，當然相關的文件我剛才

也有說，會將這些文件放在我們地政局的市地重劃專區，自辦市地重劃，麻豆中

興(一)自辦市地重劃的相關內頁裡面，然後也會做一個機關公告的部分。那如果

市地重劃委員會聽證的結果後面如果是不同意的話，我們也會詳盡敘明駁回的理

由，那駁回的理由也會放在我們地政局的局網像剛才的專區裡面，那這個是今天

聽證大概的程序，那後續我們再把這個部分跟主持人做接下來程序的陳述。 

三、重劃會說明重劃計畫要旨 

主持人 侯信逸律師： 

好，謝謝，那我們接下來請重劃會這邊說明一下，重劃計畫的要旨。 

重劃會： 

主持人侯律師、張老師及呂老師午安，那還有臺南市政府地政局的長官、各

個與會單位及各位土地所有權人及利害關係人大家好。那我們這個重劃區理事長

是賴博禎先生，今天有到場，我是今天的報告人彭文亭。 

首先說明我們本區的重劃進度，我們是在去年 1 月 19 日的時候核准成立重

劃會、在 8月 14日的時候核定重劃範圍、在 11月 3日的時候召開第 2次會員大
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會通過我們的重劃計畫書草案。本會申請核准實施市地重劃後，就是在今天 113

年 4月 1日舉辦聽證會。 

那我們這個重劃區是位於臺南市麻豆區，它在民國 56年的麻豆都市計畫中，

劃設為公園用地，在民國 79年麻豆第一期公設專通中，依其檢討作業原則，將公

園用地變更為附帶條件的住宅區。又在民國 96 年的時候麻豆都市計畫第三次通

盤檢討中，因為他沒有具體開發計畫，所以又恢復成為公園用地，但是他有一個

附帶條件就是有寫到說「土地所有權人如能提出具體可行之開發計畫，得另案依

都市計畫法定程序專案變更。」最後在 108年的時候，那我們這個土地所有權人

同意參與都市計畫的變更，那原本原定的公園用地調整為住宅區、鄰里公園兼兒

童遊樂場用地及道路用地，並且是採自辦市地重劃開發。 

那我們這區是位於麻豆的市區，大略的位置是在麻豆的地政事務所的西側，

那以三民路跟那個中興街為界。 

我們這區的都市計畫變更後土地使用計畫為住宅區 0.46公頃、鄰里公園兼兒

童遊樂場用地是 0.05 公頃以及道路用地 0.15 公頃，那我們這個總面積合計約為

0.66公頃。 

那我們這區的重劃範圍東邊跟南邊以 10 米的中興街為界、那西邊的話則是

以 12 米的三民路為界，北側則是以現行的都市計畫住宅區為界。那我們這區的

公有土地約為 1 平方公尺，是地號 376，位於我們比較北邊的位置，管理者為臺

南市政府財政稅務局，私有土地面積約為 6625平方公尺，合計總共為 6626平方

公尺。 

那我們這個，本案的重劃計畫書內容是依照市地重劃實施辦法第 14 條第 3

項記載的內容撰寫，那請各位可以參閱簡報所載的條文內容。 

那接下來是重劃效益部分，本案重劃完成後可以促進土地有效利用與開發，

那公園用地解編為住宅區、鄰里公園兼兒童遊樂場用地，而且有開闢道路連通既

有的中興街的部分。那除了土地經濟價值提高之外，也可引導我們這區的健全發

展，那之後重劃後地籍重新整理，可以健全地籍之外。我們重劃後，臺南市政府

也會將無償取得兩項公共設施用地，就是前面有提過的鄰里公園兼兒童遊樂場用

地約 0.05 公頃及道路用地 0.15 公頃，那我們這個合計的公共設施面積為 0.2 公

頃。 
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那我們這區沒有依平均地權條例第 60 條第 1 項規定應辦理抵充的土地。那

所以我們列入共同負擔的公設用地項目跟面積就是：鄰里公園兼兒童遊樂場用地

502.03 平方公尺及道路用地 1503.55 平方公尺，土地所有權人應共同負擔的公共

設施用地面積合計約為 2005.58 平方公尺。那所以我們經過計算之後，公設用地

平均負擔比率為 30.27%。那費用負擔部分，本區重劃開發總費用預估約為 3629

萬餘元，那費用平均負擔比率為 17.12%，那當然這些估計的費用都是以之後的核

定數額為主。 

依現在的重劃計畫書草案所載，本區的重劃總平均負擔比率為 47.39%。 

那在財務計畫部分，本區的重劃開發費用由重劃理事會籌措支應，由土地所

有權人以其未建築土地折價抵付重劃負擔之抵費地出售款或繳納差額地價償還。 

那最後是我們的工作進度表，那我們現在進行到就是申請核准實施市地重劃

的聽證會，依照我們的草案內容，我們現在進度大約落後 1到 2個月，後續核定

之前會再依實際的進度調整本表。那我們整個重劃案預計在 115年 6月重劃完成。 

那在來是同意情形的部分，我們的私有土地所有權人納入就是同意比例計算

的總共有 52人，那我們取得同意書為 37人，71.15%的人數同意重劃；私有土地

納入計算的面積總共有 6619.04 平方公尺，那同意面積為 6385.82 平方公尺，為

本區 96.48%的面積同意重劃。那因為我們這區有 1位土地所有權人旅居國外，他

不便申請印鑑證明，所以他只有提供我們重劃的同意書，那如果這位地主也納入

計算的話，我們這個的同意人數會變 38 人，同意比例就會略升為 73.08%，那同

意面積也會略升至 6391.82平方公尺，那同意比例就會達 96.57%。 

那最後是我們這一區的土地所有權人加利害關係人總共有 56 個人，那截至

我們陳述意見的截止日到期為止，沒有人陳述意見，為 0人。那以上為重劃會的

簡要說明，謝謝各位。 

四、當事人及利害關係人陳述意見 

司儀： 

謝謝重劃會的報告，接下來的議程是當事人及利害關係人陳述意見的時間，

本次聽證會議截至申請時間 113 年 3 月 22 日止，本府無收到民眾登記要現場陳

述意見及發問。所以我們直接進入下個議程。 
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五、宣讀未出席者書面意見及回應 

司儀： 

代為宣讀有出席但不發言的書面意見，本案無代為宣讀的部分，以上當事人

及已知利害關係人陳述意見的程序都已完成。 

六、陳述意見詢問及答覆、發言內容之確認 

司儀： 

接下來的議程是詢問及答覆，發言內容之確認，在此之前想先請主持人對以

上陳述意見做小結。 

主持人 侯信逸律師： 

好，謝謝科長、謝謝重劃會這邊的報告，我相信大家都聽得蠻清楚的，那接

下來就是想詢問大家，今天現場有來參加的所有權人或是利害關係人有沒有什麼

意見要發表的，雖然沒有列入紀錄，但還是可以聽聽大家意見，到時候也可以給

審議委員會參考，有沒有?有的話可以舉手，可以給大家一點時間。好，看起來是

沒有，那如果沒有的話，那我們今天就很快把這個流程走完，那在這邊是不是就

宣布終結聽證程序，謝謝大家。 

地政局 黃科長： 

不好意思，剛才在那個我們地政局報告的部分，那個會議紀錄，我們依照聽

證計畫的話是在 113 年 4 月 15 日的時候，會在我們臺南市政府地政局市地重劃

科供大家閱覽，那這部分的話，剛才有說明過，相關的資料也會寄給各位地主，

並放在我們機關網站，以上補充和更正說明，謝謝。 

七、主持人宣布終結聽證 

主持人 侯信逸律師： 

那今天就到這邊，大家可以散會了，謝謝大家。 

拾、散會（下午 2時 30分）。 










































